

ウェブサイト:<http://www.com21.jp> Eメール:rev@com21.jp

コモンズとは…労働者農民市民が協働して、国家と私を超えた自治と生産の共同の場を、共につくり合うこと



2019.5.10 第130号

■発行所／コモンズ
■編集機関紙局／東京都中野区新井2-7-12-25号
コモンズ政策研究機構内
■電話：03-3389-0411 Fax:03-3389-8573
■編集／革命21
■The Communist Association for Revolution Movement 21
■本部／大阪市西区川口2-4-2 協働センター内
■電話：06-6582-6556

■郵送購読料／1部500円、半年2500円(一年5000円)
■郵便振替口座／00100-5-391171(コモンズ政策研究機構)

「天皇代替わり」攻撃に抗し全国各地で第90回メーデー挙行！ 社会の主権者は労働者民衆自身である

安倍政権は、「天皇代替わり」「即位式奉祝」でメーデーを否みこむため世界の労働者の祭典であるメーデーに即位式をぶつけた。安倍政権はこの国の労働者階級の尊厳を貶め、労働運動を解体し、天皇制を利用して安倍政治への人心の離反やほのびをつくろい、「戦争のできる國家一体制へと国民を絶賛しようとしている。

働き方改革や共謀罪の法化が、抵抗し闘う労働者労働組合の団結権・争議権解体に通じる先制攻撃であることは、現在も続く連帯労組・関西生コン支部への未会員の共謀罪先取り的大弾圧に示されている。ゆえに本年のメーデーのテーマは、折しも「令和改元」一色の奉祝ムードに対し、安倍政権の企みに屈することなく、この日こそ1886年米国シカゴでの時間労働を要素とする第一回集会を記念する(その後勃発したハイマーケット広場での警官隊との衝突で労働者4名が証拠もないまま事件の首謀者として死罪にされた権力犯罪を永遠に忘れないため)労働者のための特別の日であること。さらに関西をはじめ全国の労働者にとって、連帯ユニオン関西生コン支部に加えられている労組潰しの資本と権力による大弾圧に怒りを共有し、これが全ての労働者・労組にかけられた攻撃である事を共に再確認する日でもあった。

安倍首相は「2020年の新憲法施行、変わらない」(5月3日)との条改憲強行の構造を崩しておらず、7月参議院選における改憲勢力の圧倒的議席を確保し、早ければ秋の臨時国会での改憲発議も視野に、通常国会で「自衛隊明記」の条改憲提出を企んでいる。

「天皇代替わり」儀式は、本年5月1日の「即位」だけでなく今秋10月の「大嘗祭」、来年4月の「立廟の礼」まで大小40儀式をもつて一年にわたって続き、テレビ・新聞などマスコミを通じたこの「奉祝」ムードの煽動過程が、安倍政権の企むる条改憲・戦争国家化過程と一体の攻撃となっている。だからこそ、今、改めて、労働者民衆には社会の主権者は自分たち自身であるとの自觉が問われている。

まずは、今夏の参議院選挙で安倍政治への審判を下そう！
安政権打倒へ！これが頑張り時だ！

●東京 全労協主催メーデー 「日比谷野音に響く 『安倍政権打倒を固く誓う！』」

(報告 東京・M)

東京においては、5月1日には代々木公園にて全労連が日比谷野外音楽堂にて全労協がそれぞれメーデー集会を開催し、世界の労働者と呼応する労働者の階級的団結を高らかに示した。

日比谷野音には6000名が結集した。主催者を代表してあいさつに立った国労東京地本委員長の鈴田博さんは、安倍政権によって「民主権・基本的人権・平和主義への挑戦」と位置付け、平和憲法が最後最大の危機に直面している」と訴えるとともに、福島原発・沖縄の挨拶に続いている。

（報告 東京・M）
辺野古新基地建設、アベノミクスの偽装などを挙げ、破綻した安倍政権打倒へ向けて団結を訴えた。

都労連委員長の西川晋司さんは労働力を押し付けるまやかしの「働き方改革」の欺瞞を批判するなど、外国人労働者問題を取り上げ、「国難や出自を問はず全ての労働者が人間しく豊か安心して暮らせる共生社会の実現を目指してゆく」と述べた。

中央メーデー実行委員会の野村幸裕さんは最低賃金の確立と格差・貧困撲滅を訴えた。

福島みすほ社民党副党首の挨拶に続いて、京都地域

●大阪で第90回中之島メーデー リレートークで盛り上がり 「連帯労組への権力弾圧に抗議の大集会」

(報告 大阪・S)

その後、全賃非正規で東京労働者問題を取り上げ、「国難や出自を問はず全ての労働者が人間しく豊か安心して暮らせる共生社会の実現を目指してゆく」と述べた。

5月1日大阪13時小雨の中、大阪市北区中之島公園剣先ひろばに労働組合員約1000名が結集、第90回中之島メーデーを奉行した。

集会では、来賓に沖縄から安次富浩さん(沖縄ヘリコpter反対協同代表)、生コン支部裁判と即時釈放を求める奮闘する大阪労働者弁護団、天皇代替わりに異議あり！関西連絡会ほか多くの弁士、争議組合代表団が壇上に立ち熱い思いを語り、15時から雨をつき梅田一帯をデモ行進した。まだこれに先立つお昼前から「5/1天皇即位反対大阪集会」

（安次富浩さん発言要旨）

「來たる7月の参議院選挙が、今回の選挙でも見られた維新が席巻する」の大阪統一行動など天皇代替わりを問う集会実行委員会による関係者リレートークで大きな盛り上がりを見せた。



今月号の内容

- 5.3有明憲法集会／玉城デニ一知事講演の集い…2面
- 連帯議員ネット全国へ広がり／木村真豊中市議当選…3面
- 菅 孝行「天皇制と闘うとはどういうことか」補論…4~5面
- 国際資本搾取へ反撃の反緊縮(松尾経済論文を読んで)…6面
- 映画『主戦場』／伊達判決再審 6.12第一回公判へ…8面



許すな！安倍改憲発議－平和といのちと人権を！

5・3憲法集会

「5月3日 東京臨海広域防災公園」

晴れたる空の下、東京有明の防災公園には関東一円から6万五千人の市民・労働者が駆けつけた。平和といのちと人権を！5・3憲法集会実行委員会主催により開催された憲法集会に参加するためである。その数は昨年の6万人を上回った。今までに平和憲法存続の危機が訪れている。

安倍晋首相は同日前、都内で開かれた日本會議系右翼の集会において「NO2020年改憲法施行」を目標とすると明言したのである。また「衆への自衛隊明記を先頭に立って責任を果たしていく」とも言い切った。戦前政治への回帰を自論む安倍極右政権による憲法9条改憲は絶対に阻止しなければならない！日本じに結集した参加者の心は熱くみなぎっている。

(東京M)

を表明し、また「今の日本国憲法があったから沖縄は日本になった」と語った。

勇気を持つて権力弾圧から報道の自由を守ろう

京都大学法学研究科教授の高山佳奈子さんは、政治に無関心な人は民主主義を自分の行動で否定し独裁に従つことを認めていたと語り、「今変えるべきは憲法ではなく政権です」と簡潔に述べた。

元NHKジャーナリストであり武藏大学教授の永田浩三さんはNHKディレ

クターであった2001年に当時の内閣官房副長官であつた安倍晋三の不正な政治的介入によって從軍慰安婦問題の放映内容を改めさせられた権力弾圧の経験を語り、またいま同じように官邸の記者會で不当な圧力を受けながら市民とともに闘つている東京新聞署方衣笠子記者の勇氣を称えた。

玉城デニー沖縄県知事講演の集い

4月25日 早稲田大学14号館201号室

古から考える日本の地方自治
一氏(沖縄県知事)



5・15労働組合つぶしの大弾圧を許さない座り込み集会

●日時 5月15日(水)8:00~18:00
●場所 大阪地方裁判所前公園
(西天満若松浜公園)

地下鉄御堂筋線『淀屋橋駅』より徒歩5分
京阪電車中之島線『なにわ駅』より徒歩3分
※天満警察署南西角

労働組合つぶしの大弾圧を許さない実行委員会
(連絡先) 全港湾関西地方大阪支部 気付 電話: 06-6575-3131

時給300円！外国人労働者に過酷な奴隸労働

集会はこの後も続き、各政党からの挨拶、プラカードアピールと続き、玉城デニー沖縄県知事が読み上げられた後、東京大学名誉教授の広渡清吾さんから市民連合の訴えが行われた。リレートークに移り、朝鮮高校無償化を求める朝鮮中高級学校生徒たち、貧困問題に取り組む田浩三さんが発言した。

東京大学教授の本田由紀さん、福島原発告訴団の武藤類さんらが発言した。

「移住者と連帯する全国ネットワーク」代表理事の鳥井一平さんは、外国籍労働者を放射能除染労働を強制するなど「人身売買」「奴隸労働」と言われる実習生の弱点を悪用した時給300円という過酷な労働条件で酷使する日本企業の実態を告発した。鳥井さんは「外国人労働者問題は他ならぬ私たちの問題である」労使対等原則が担保され

たものであるとの認識を認めさせ画期的前進となつた。この判決勝訴を受けて、関西地区でも連帶組員2名が提訴に踏みきつた。この訴えは必ず勝ち取らねばならない。これら勝ち取った成果を皆さん各職場で広く実現させて行かな

(1面下段より)
5・1中之島メーテーでの発言

連帯労組、権力不当弾圧に抗して

(大阪労働者弁護団発言要旨)

「本日はこれだけの人数でモニに行こう」と言うことであつて来た。連帶ユニオン・関西コン支部の皆さん、超える組員が不当逮捕を受けている。これは労働組合運動を壊そうと言つ露骨な権力側意図だ。何としても、今なおこれが拘留を受けた。この勝ち取った。この勝利が非正規労働者の不当待遇改善のため連帶ユニオンの皆さんに立ち上がり、昨年6月に最高裁判決でうつの勝利判決を勝ち取つた。様々な諸当事者が非正規に支給されないのは不正であるとの認識を認めさせ画期的前進となつた。この判決勝訴を受けて、関西地区でも連帶組員2名が提訴に踏みきつた。この訴えは必ず勝ち取らねばならない。これら勝ち取った成果を皆さん各職場で広く実現させて行かな

ばならない。

連帶労組に対する権力の不当弾圧であるが、60名を超える組員が不当逮捕を受けている。これは労働組合運動を壊そうと言つ露骨な権力側意図だ。何としても、今なおこれが拘留を受けた。この勝利が非正規労働者の不当待遇改善のため連帶ユニオンの皆さんに立ち上がり、昨年6月に最高裁判決でうつの勝利判決を勝ち取つた。様々な諸当事者が非正規に支給されないのは不正であるとの認識を認めさせ画期的前進となつた。この判決勝訴を受けて、関西地区でも連帶組員2名が提訴に踏みきつた。この訴えは必ず勝ち取らねばならない。これら勝ち取った成果を皆さん各職場で広く実現させて行かな

ばならない。

全ての発言の後、ウーマンオフサ・ワールドの植田あゆみさんによるソロ。有志による「翼をください」の英語での合唱を背景に、実行委員会の福山真劫さんから今後の行動提起が行われた。

される多民族多文化共生社会を作つてゆこうと訴えた。

私たちの天皇制に対する基本的態度

朝鮮侵略、沖縄差別、安保と天皇制の三位一体の課題

明治に成立した近代日本の天皇制国家は、内にアイヌ民族と琉球民族に対する暴力による併合（琉球王国の解体と併合）外に朝鮮・中国・アジアへの侵略戦争と軌を一つにし、それはアジア太平洋戦争に至る近代国家日本の植民地支配・強制連行・徴用・日本軍慰安婦強制の歴史である。

敗戦と米軍占領、朝鮮侵略戦争を契機に成立した戦後日本国家の基本的特徴は、日米安保体制の軍事的原理と「平和憲法」の前文との条の戦争放棄と和平主義の異質な原理の抱き合わせの関係の中に、沖縄を米軍に（昭和天皇が）売り渡して「象徴天皇制」として維持した天皇条項を遺して、

敗戦と米軍占領、朝鮮侵略戦争を契機に成立した戦後日本国家の基本的特徴は、日米安保体制の軍事的原理と「平和憲法」の前文との条の戦争放棄と和平主義の異質な原理の抱き合わせの関係の中に、沖縄を米軍に（昭和天皇が）売り渡して「象徴天皇制」として維持した天皇条項を遺して、

敗戦と米軍占領、朝鮮侵略戦争を契機に成立した戦後日本国家の基本的特徴は、日米安保体制の軍事的原理と「平和憲法」の前文との条の戦争放棄と和平主義の異質な原理の抱き合わせの関係の中に、沖縄を米軍に（昭和天皇が）売り渡して「象徴天皇制」として維持した天皇条項を遺して、

敗戦と米軍占領、朝鮮侵略戦争を契機に成立した戦後日本国家の基本的特徴は、日米安保体制の軍事的原理と「平和憲法」の前文との条の戦争放棄と和平主義の異質な原理の抱き合わせの関係の中に、沖縄を米軍に（昭和天皇が）売り渡して「象徴天皇制」として維持した天皇条項を遺して、

1、天皇制国家にいかにして始末をつけるか

菅孝行（評論家）

民主化の装いと欺瞞動



三島由紀夫の警告と無意識の天皇制

敗戦による延命の過程の根柢を保証する点も重要な機

論

天皇の存在がいよいよ希薄化する一九七〇年代、その無意識（それが統治に寄与する）と考えた私は、次のように書いた。

戦後天皇制は「象徴天制」を「条文」化する過程において、史上最高度の発展段階にある天皇制として自己を顯示する端緒を開いたのである。（5面に続く）

うじう事が」への補論

スフィンクスとしての天皇制

天皇制問題は、日本の政治思想・革命理論にとってのスフィンクスである。戦前、このアポリアに立ち向かった左翼は、次々謎を解げずに取つて食われた。

講座派は、天皇制という日本固有の統治形態に着目することに成功したが、「ミンテルン」の路線に従属することによって、現実と理論の乖離に耐えきれない隘路にはまり込んだ。労農派は、日本が高度に発達した資本制社会であることの分析に成功したが、日本君主制固有の課題を見出せなかつた。いずれのエコールも日本国家の幻想の共同性、すなわち国民の畏敬の対象となつた。

買弁天皇制

象徴天皇制は、國家権力論的に明確にすることが左翼に問われていた。だが、その課題は、新旧両の自白ルートで推進した。本来ならば、敗戦てきた。本来ならば、敗戦から「独立」の時期に、戦後日本国家の統治形態における天皇の位置を理

敗戦後は、さらに混沌を極めた。天皇は現人神でも主権者でも軍の統帥権の統括することができなかつた。

第一に「沖縄メッセージ」によって米軍の無期限駐留の道を開いた。これが今日の沖縄と本土とアメリカの関係の土台を作った。第二に、講和条約の策定期に、占領統治の意向を付度し、アメリカのダレス・特使と会談して、反共・親米の部

だが、「占領下の天皇船」は少なくとも二つの点で、国政への権能を發揮した。第一に「沖縄メッセージ」によって、主権者でも国家最高権力でもないが、占領軍の統治計画と、国体を死守するための緊急避難としてそれを受け入れた敗戦時の天皇制権力の、双方の便宜が合致したために天皇制は「象徴天皇」に形を変えて生き残つた。「象徴天皇」は、

生き残った。宮中の大祭では「人間宣言」をした筈の天皇が、神の末裔としての天皇が、神の末裔としての天皇が、神の末裔としての天皇が、神の末裔としての天皇が、神の末裔としての天皇が、神の末裔としての天皇が、神の末裔としての天皇が、

生き残つた。宮中の大祭では「人間宣言」をした筈の天皇が、神の末裔としての天皇が、神の末裔としての天皇が、神の末裔としての天皇が、神の末裔としての天皇が、

生き残つた。宮中の大祭では「人間宣言」をした筈の天皇が、神の末裔としての天皇が、神の末裔としての天皇が、神の末裔としての天皇が、神の末裔としての天皇が、





2019年4月20日公開映画作品

【全国上映館】

- 東京 シアター・イメージ
フォーラム(渋谷)
- 愛知 シネマテーク(今池)
- 大阪 第七藝術劇場(十三)
- 京都 京都シネマ(烏丸)

み
かる

黒、相の人の声を聞け
【言論バトル】

「従軍慰安婦」問題、左右の激突



第2次世界大戦、旧日本軍が引き起こしたおぞましい歴史犯罪の中でも「従軍慰安婦」問題はいまだ論争の間にあります。世界はそれが、たゞに戦時と言えど許すべくもない性犯罪の歴史的大罪として理解し

てゐる。なのにたつた一国それに異を唱える國と、そして一連の者たちがいる。

何とその当事者である日本人の右翼歴史修正主義者たるやうな右翼・軍国主義者の連中だ。

韓半島ばかり拉致連行されれた女性たちが、慰安婦として日本軍の「性奴隸」に墮とされたともいふ事実。

かりとも生き残ったその被

害女性が終戦時、「封じで

多く惨殺された、養育と侮し

かれた女たちが、慰安婦として日本軍の「性奴隸」に墮とされたともいふ事実。

それは、歴史認識と言つた

とえもない精神荒野をさ迷

う巡る姿にも似る。

映画は従軍慰安婦論争の3

つの論争「なむわい」20万人

といふ数字の根據、「強制連行」の有無、「性奴隸」とい

う表現の妥当性について左右

西陣着の研究者ジャーナリ

スト、活動家のインスピュー

トなども一つの歴史観への

対立する誤認感も相違

をもつて行く。

これまで同時に聞くことの

なった、左右様々の賣が

始めはアマチュアっぽく思

た青年の好奇心と言ふ仮想空

港を工キサイトバトル

ルドに密接させる…時系列

の実相デキュメントとして

見ても必見の作品である。

天皇妃バーバーがて皇室赤子たれ
この国が民主主義とは笑わせる
改憲派悪相ばかりよく揃い
訪米へ菅の野望はすでに飛ぶ
十連休空虚なうしい給料日

コモンズ川柳
乱鬼龍

編集室から

●「令和」が始まったと、TVマスコミが一斉奏鳴を止めない数週間。何が変わったのか?何も変わらない。天皇家と言う国家統治に組する名譽家元機関が、別に国民の意見も聞くことなく、自らの都合のみで代替りを宣したことで…何のことはない天皇の上にもう一つ「上皇」と言うポストを増やしただけのこと。

今回のシステムの重層化こそ、名譽職持ち回りの末の醜い争いが今後多分起こるであろうお家騒動の元になる動きと言っておく。

●「令」と言う語にはソッとした。「巧言令色」の、号令一下戦場への、あの「令」だから。大伴旅人の記した「初春の令月」との和書から採ったとしているが、これは中国後漢の有名詩「帰田賦」の「仲春令月、時和氣清」を踏まえているのは明白だ。その原詩が嘆いたのは、愚昧な安將軍が治めるような嘘だらけの天下には飽きあきしたから、田舎へ帰ろうと言う意味だ。今と何と符合していることか。

●嵐のような、「令和」大合奏の中、そんな喧噪に負けずメーデーを貫徹した諸氏の冷静な気概こそが今こそ重要となる。時代の波を起そうと企てる層はいつも前の時代の反省すら無きものにしたがるからだ。(関西M)

コモンズ取扱店

群馬	●三光堂書店 伊勢崎市大手町6の24 ☎0270 (25) 2347
神奈川	●中原ブックランド 川崎市中原区小杉町3の1 ☎044 (711) 2346
東京	●書泉グランデ 千代田区神田神保町1-3 ☎03 (3295) 0011 ●模索舎 新宿区新宿2の4の9 中江ビル1階 ☎03 (3352) 3557
愛知	●豊川堂カルミア店 豊橋市花田町西宿無番地 豊橋ステーションビルカルミア ☎0532 (55) 2810
岐阜	●ウニタ書店 名古屋市千種区内山3の33の8 新今池ビル ☎52 (731) 1380
香川	●讃州堂書店 高松市松島町2の1の9 ☎087 (834) 1533
福岡	●金修堂 福岡市中央区草香江2の2の7 ☎092 (731) 2612
沖縄	●ブックスじのん 宜野湾市真栄原2の3の3 ☎098 (897) 7241

「コモンズ」取扱い店は今後も増やしていく予定です。

- **サヨナラ安倍! サヨナラトランプ!**
G 20大阪NO! 行動
6・13大阪、6・15東京
沖縄意見広告第10期報告集会
- **天皇制と闘うとはどういうことか**
補論
- **労組潰しの大弾圧を許さない行動報告**
2、日本資本主義と天皇制他

次号予告